
АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301 

АПРЕЛЬ 2021 
№ 7 (2943) 2

ПВ ПВ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести АПРЕЛЬ 2021 
№ 7 (2943) 3ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести

ления сборной 2008 года, в со-
ставе которой как раз была Свет-
лана Абросимова, больше таких 
успехов наша женская сборная  
на Олимпийских играх не доби-
валась», — отметил Александр 
Фокин.

После беседы участни-
ки встречи переместились 
в спортивный зал, где Свет-
лана Абросимова провела  
для сборной Герценовского уни-
верситета настоящую трениров-
ку с упражнениями, тактиче-
скими заданиями и командной  
работой. 

Капитан женской сбор-
ной РГПУ им. А. И. Герцена 
по баскетболу, студентка  
4 курса факультета безопасно-
сти жизнедеятельности Дина 
Хмылова поделилась впечатле-
ниями от встречи и тренировки 
с прославленной спортсменкой:  
«Сегодня эмоции самые чудес-
ные, Светлана — отличный че-
ловек. Мы рады и благодарны, 
что Герценовский университет 
предоставил нам эту возмож-
ность. В процессе мастер-клас-
са мы многое для себя отмети-
ли и почерпнули. Со Светланой  
работать очень приятно».

КОНКУРС «Вожатые — школе» 
проводится Герценовским универ-
ситетом совместно с Федеральным 
агентством по делам молодёжи 
(Росмолодёжь) и Ресурсным Мо-
лодёжным Центром. Почётны-
ми гостями церемонии открытия 
конкурса стали заместитель пред-
седателя Комитета по молодёж-
ной политике и взаимодействию 
с общественными организаци-
ями Правительства Санкт-Пе-
тербурга Роман Волковский, 
проректор по воспитательной де-
ятельности РГПУ им. А. И. Герцена  
Сергей Махов и начальник управ-
ления развитием воспитательной 
деятельности Раиса Богданова, 
которые напомнили участникам, 
что их деятельность очень важна, 
и пожелали успехов.

Алина Кондрашкина из Сургут-
ского государственного педагоги-
ческого университета приехала на 
конкурс вместе со своими товари-
щами из педагогического отряда 
«Клюква» — ребята представляли 
проект, направленный на проф- 
ориентацию школьников. «На пер-
вом курсе мы в качестве летней 
практики поехали всем потоком 

в “Артек”, и именно с этого начал-
ся мой вожатский путь. Вернув-
шись, мы решили создать отряд. 
От конкурса “Вожатые — школе” 
у меня только лучшие впечатле-
ния. Мы встретили очень много 
крутых ребят, здесь удивительная 
атмосфера», — поделилась Алина.

Проект «Ораторский клуб» Ма-
рины Щеповой из Уральского го-
сударственного педагогического 
университета города Екатеринбур-
га занял II место в одной из номи-
наций. О его задачах девушка рас-
сказала: «Я стремилась создать 
условия для формирования куль-
туры речи и развития ораторских 
навыков у детей. Проект был реа-
лизован на базе нескольких школ; 
дети проходили тренинги по раз-
витию речи, голоса, навыков об-
щения, слушали тематические  
лекции, учились работать в коман-
де и заводить знакомства».

С не менее интересным проек-
том приехали на конкурс студен-
ты Воронежского государственно-
го педагогического университета. 
О нём, а также о своих впечат- 

››› В ИНСТИТУТЕ народов 
Севера РГПУ им. А. И. Герцена 
прошла конференция «Долга-
ны. Национально-культурная 
идентичность». Её организато-
ром стал Таймырский Дом на-
родного творчества, который 
вносит огромный вклад в со-
хранение культуры долган — од-
ного из самых многочисленных 
коренных народов Таймыра, 

численность которого составляет около 7500 человек. Прикоснуться 
к долганской культуре участникам конференции позволила выставка, 
в экспозицию которой вошли книги на долганском языке и изделия 
декоративно-прикладного искусства.

››› В ГЕРЦЕНОВСКОМ уни-
верситете прошла передвиж-
ная стендовая выставка «Фёдор  
Фёдорович Тютчев. Офицер 
и писатель», посвящённая сыну 
выдающего поэта Ф. И. Тютчева  
и Е. А. Денисьевой. Организа-
тором её выступил музей-запо-
ведник Ф. И. Тютчева «Овстуг». 
Подобно своему отцу, Ф. Ф. Тют-
чев был литератором, а также 

являлся кадровым офицером русской армии. Сегодня его произве-
дения знакомы немногим, но современники высоко ценили его рас-
сказы о русской армии. В экспозицию вошли семейные фотографии,  
изображения рукописей и прижизненных изданий.

››› ЗАМЕСТИТЕЛЬ се-
кретаря генерального со-
вета партии «Единая Россия» 
Дмитрий Кобылкин и рек-
тор РГПУ им. А. И. Герцена  
Сергей Богданов обсудили вклю-
чение университета в проект  
«Арктика — горизонт будуще-
го». Институт народов Севера 
имеет большой опыт в подго-
товке кадров для регионов Се-

вера, Сибири и Дальнего Востока. Сегодня в институте обучается более 
200 студентов, а в 2020 году началось создание Всероссийского научно- 
образовательного центра развития языков и культуры коренных народов  
Арктики, Севера, Сибири и Дальнего Востока.

ШАГИ К УСПЕХУ

ХРАНИТЕЛИ КУЛЬТУРЫ

КРАТКО О ВАЖНОМ

ОФИЦЕР И ПИСАТЕЛЬ ПУТЬ В АРКТИКУ

ОБЩИЙ ЯЗЫК

В этом году Тотальный диктант отметил своё 
«совершеннолетие» — всемирная образовательная акция 
состоялась уже в восемнадцатый раз. Филологический 
факультет Герценовского университета — одна из 
старейших площадок в Петербурге, которая  
с радостью принимает у себя всех желающих проверить 
свою грамотность. Мы поговорили с опытным 
«диктатором», или «диктуном»,  
как она сама себя в шутку называет, — 
со Светланой Сургановой, под диктовку 
которой Тотальный диктант на филфаке 
пишут уже в четвёртый раз. Светлана 
Яковлевна рассказала о своём отношении 
к песням и поэзии, к Пушкину и Розанову и, 
конечно, к Тотальному диктанту.

- Светлана Яковлевна, 
что движет Вами, когда Вы 
вновь и вновь приходите на 
филфак, чтобы прочитать дик-
тант?

- Мне очень симпатичен сам 
факультет, мне симпатична фи-
лология и люди, которые зани-
маются литературой и языком. 
Я какой-то отдельный пиетет ис-
пытываю к этой профессии и во-
обще к этой стороне жизни. У меня 
есть и личная симпатия к Мари-
не Левиной, которая всё это орга-
низует. Следующий год для меня 
станет юбилейным — пятым го-
дом, как я поддерживаю это нуж-
ное и важное дело. Грамотность 
влечёт за собой культуру обще-
ния, культуру письма. Это влия-
ет и на поведение, и на образ жиз-
ни, и, если дальше продолжить 
логическую цепочку, на принци-
пы общего благосостояния и ин-
теллектуально-психологическо-
го благополучия города и страны.

- Вы чувствуете, что диктуе-
те текст в педагогическом вузе? 
Царит ли здесь особая атмо- 
сфера? Помогают ли Вам стены?

- Конечно, я понимаю, что 
в этих стенах учатся люди, кото-
рые будут в дальнейшем обучать 
языку и культуре других людей. 
Это тонизирует и дисциплини-
рует меня саму. Хочется соответ-
ствовать этому учреждению, зда-
нию, этим стенам.

«СТИХИ — ЭТО 
СПОСОБ ДЫШАТЬ»

Беседовала АННА СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
корреспондент «ПВ»

РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА активно поддерживает парт- 
нёрские связи с Республикой Узбекистан. Пожалуй, одно из 
самых значимых событий в жизни университета за последнее 
время — открытие филиала в Ташкенте. Важным шагом в раз-
витии сотрудничества стал визит делегации Министерства на-
родного образования Узбекистана, который состоялся 16 апреля.

Делегацию возглавил первый заместитель Министра народ-
ного образования Узбекистана Усман Шарифходжаев. Россий-
скую сторону представили руководители РГПУ им. А. И. Герцена 
во главе с ректором Сергеем Богдановым. На встрече обсужда-
лись такие вопросы, как реализация совместных проектов, а так-
же участие российских специалистов в подготовке узбекских 
школьников к олимпиадам по математике, физике и биологии.

СОТРУДНИКИ ЦЕНТРА детского и молодёжного инженер-
ного творчества при Герценовском университете поделились 
опытом с коллегами из разных городов России, которые посе-
тили центр в рамках VIII Всероссийской конференции Цен-
тров молодёжного инновационного творчества. 

Участников конференции, ставших гостями университе-
та, встретила директор ЦДМИТ Вера Попова, а студенты фа-
культета физики провели для них экскурсии по помещениям 
ЦДМИТ и музею занимательной науки PhisLand. На пленар-
ном заседании, прошедшем в Голубом зале, проректор по ин-
новационной деятельности и информационным технологиям 
Эльвира Ребко подчеркнула, что Герценовский университет 
всегда рад принимать коллег, открытых для обмена опытом 
и сотрудничества.

НАДЁЖНОЕ ПАРТНЁРСТВО

БУДУЩЕЕ — ЗА ИННОВАЦИЯМИ

«ЗОЛОТОЕ СЕРДЦЕ РОССИИ» — именно под таким на-
званием в Санкт-Петербурге прошло празднование 135-летия 
со дня рождения великого русского поэта Николая Гумилёва. 
Программа включила в себя V Международные Гумилёвские 
чтения, участников которых принимали Герценовский уни-
верситет и Музей Анны Ахматовой в Фонтанном доме. Чтения 
предварило возложение цветов к памятнику поэта, установ-
ленному на территории главного кампуса два года назад при 
содействии ректора Сергея Богданова. Гумилёвские чтения 
являются одним из значимых культурных событий в стране. 
В этом году участниками конференции стали 120 человек бо-
лее чем из 20 городов России и из-за рубежа.

В ПАМЯТЬ О ПОЭТЕ

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА СМИРНОВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

В Герценовском университете прошёл финал III Всероссийского 
конкурса студенческих программ, проектов и практик воспитания  
в общеобразовательных организациях «Вожатые — школе».  
За три дня вожатые из разных городов России успели обменяться 
опытом, набраться новых впечатлений и стать одной дружной 
вожатской семьёй.

В рамках эстафеты здоровья, приуроченной к Всемирному дню 
здоровья, РГПУ им. А. И. Герцена посетила профессиональная 
баскетболистка, заслуженный мастер спорта России, чемпионка 
WNBA, чемпионка Евролиги и в прошлом студентка Герценовского 
университета Светлана Абросимова.

ПРИЗВАНИЕ — 
ВОЖАТЫЙ

ВСТРЕЧА  
С ЧЕМПИОНКОЙ

ПЕРЕД НАЧАЛОМ меро-
приятия Светлана Абросимова 
и директор института физиче-
ской культуры и спорта Алек-
сандр Фокин встретились с рек-
тором РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергеем Богдановым.

Светлана Абросимова рас-
сказала о своём карьерном пути, 
о жизненных принципах и лич-
ных качествах, которые помог-
ли ей добиться успеха. «Я всег-
да считала, что учёба и развитие 
важнее денег, что самое глав-
ное — всегда стремиться выше, 
поэтому очень хотела попасть 
в одну из лучших студенческих 
команд США, — отметила спорт- 
сменка. — Учиться в универси-
тете и играть в баскетбол было 
очень тяжело, но троечников 
к тренировкам не допускали, по-
этому в нас воспитывали собран-
ность и дисциплину. Я всегда зна-
ла, ради чего я всё это делаю».

Светлана подробно описала 
отличия российской и американ-
ской системы, отметив не толь-
ко их сильные и слабые стороны, 
но даже зависимость от клима-
та. В Америке, где практически 
круглый год в баскетбол можно 
играть на улице, спортивная пло-
щадка есть почти в каждом дво-
ре. Это позволяет сделать спорт 
действительно массовым, вовлечь 
в него практически каждого ре-
бёнка ещё с дошкольного 
возраста. В российском 
спорте упор делается 
на раннюю профес-
сиональную под-
готовку, и все 
силы вклады-
ваются пре- 
имуществен-
но в одарён-
ных детей.

Спортсменка отметила ещё 
один важный нюанс: даже на ра-
боту, не связанную со спортом, 
в два раза чаще берут бывших 
спортсменов, так как они умеют 
взаимодействовать в команде, 
понимают важность дисципли-
ны. Также она подчеркнула объ-
единяющую роль игры: «Баскет-
бол — одна из самых популярных 
игр в мире. Я общалась со многими 
известными политиками, олигар-
хами, бизнесменами, и это неверо-
ятно приятно, когда они подходят 
со словами: “Я тоже играл за сбор-
ную своего университета по бас- 
кетболу” — и сразу же находится 
что-то общее. Это опыт, который 
сближает людей. Я бы очень хо-
тела, чтобы мои дети в будущем 
выбрали командный вид спорта». 

Встреча получилась живой и ду-
шевной. Это была свободная дис-
куссия, где каждый мог задать ин-
тересующий вопрос и получить 
искренний ответ. В Зимнем саду 
фундаментальной библиотеки 
собрались преподаватели и сту-
денты РГПУ им. А. И. Герцена, 
любители баскетбола, тренеры, 
профессиональные спортсмены 
и почётные гости.

Директор института физиче-
ской культуры и спорта Алек-
сандр Фокин выступил ведущим 
встречи. «Наша гостья — легенда  
российского спорта. После выступ- 

АЛИНА КОНДРАШКИНА,  
Сургутскй государственнй 
педагогическй университет 

ЕКАТЕРИНА ЕДЛЕНКО, Воронежский 
государственный педагогический 
университет

лениях рассказала Екатерина Ед-
ленко: «С учениками одной из во-
ронежских гимназий мы решили 
сделать книгу памяти, посвящён-
ную 75-летию Великой Победы. 
Школьники собирали информа-
цию о своих родных, участвовав-
ших в Великой Отечественной 
войне, самостоятельно искали био-
графии, собирали фото. Потом всё 
это мы отправили в издательство 
и с готовым экземпляром книги 
поехали покорять Санкт-Петер-
бург. Конкурс прошёл хорошо, 
мы согласны со всеми замечани-
ями экспертов и благодарны за 
отзывы».

Завершились три насыщен-
ных конкурсных дня зажигатель-
ным концертом, номера для ко-
торого участники подготовили 
в командах. Полученные знания 
и опыт ребята собираются обяза-
тельно применить на практике, 
а многие уже мечтают о том, как 
вновь приедут на конкурс в буду-
щем году.

МАРИНА ЩЕПОВА,  
Уральский государственный 
педагогический университет,  
г. Екатеринбург

- Ваше новое арт-про-
странство называется «Пуш-
кин рядом». А как Вы относи-
тесь к творчеству Пушкина?

- С огромным пиететом, с лю-
бовью. Это абсолютно неисчерпа-
емый кладезь знаний, мудрости, 
юмора. Саму личность Пушки-
на мне хочется изучать, мне хочет-

ся с ней взаимодействовать даже 
на каком-то бытовом уровне. 
Как бы я хотела так же прини-
мать ледяные ванны, как он, ино-
гда скакать на лошадях! Он был  
такими лёгким, таким влюбчивым, 
таким эмоционально открытым, 
таким иногда взбалмошным, но 
при этом таким обстоятельным, 
когда он работал с текстами, та-
ким информационным педантом, 

такой глыбой. Очень часто меня 
накрывает осознание того, что 
в нашей стране родился такой 
человек. Он говорил на русском 
языке, он писал на русском язы-
ке, и мы имеем удовольствие  
его читать, его изучать. Очень 
хорошо о Пушкине писал Юрий 
Лотман, я с удовольствием читаю 
его книги. 

- А какое 
у Вас сейчас 
литератур-
ное увлечение?

- Сейчас мне инте-
ресны книги Василия Ро-
занова: «Уединённое», «Люди лун-
ного света». Последние несколько 
недель я с упоением слушаю 
его тексты, когда я за рулём. Мне 

интересен этот философ, этот пи-
сатель, его стиль речи, его мыс-
ли — очень смелые, очень необыч-
ные. Там есть, над чем подумать. 

- Что нужно для того, чтобы 
начать писать стихи?

- Это часть физиологии. 
Если ты пишешь стихи, то ты про-
сто не можешь их не писать. Даль-
ше уже, наверное, дело техники. 
У человека должна быть потреб-
ность писать стихи, он должен 
дышать ими. Стихи — это спо-
соб дышать.

- В чём главное отличие 
стихов от песен? Или это одно 
и то же?

- У песни более жёсткие рам-
ки: определённый темп и ритм, 

определённая длина звуча-
ния. Это ещё более стро-

гая дисциплина. В песне 
надо более сжато дать 

основную мысль, 
основную эмоцию, 
меньшим количе-
ством слов сделать 
это максимально 

ярко. Стихотворе-
ние может быть бо-

лее развёрнутым. Пес-
ня — это как маленький 

ядерный взрыв.

СТАНИСЛАВ,  
участник акции

«Моя жена очень любит писать Тотальный диктант, и я тоже решил присо-
единиться к этому движению. Считаю, что тренировать мозг очень полезно.  
Ещё диктант помогает не забывать русский язык, пополнять лексикон, и это про-
сто интересно. Сегодня писал диктант уже в третий раз. До этого пока полу-
чал только двойки и тройки, но я повторяю правила и пополняю словарный 
запас, стремлюсь к четвёрке и пятёрке».

АННА ФОРТУНАТОВА,  
магистрантка и лаборант кафедры межкультурной 
коммуникации филологического факультета

 «Я участвую в Тотальном диктанте с 2016 года, лишь с од-
ним перерывом в 2017 году. Мне очень нравится эта акция,  
потому что я по-настоящему люблю русский язык».

ТАТЬЯНА ДЁМИНА,  
участница акции 

«Я ещё ни разу не писала То-
тальный диктант. Я не местная, 
недавно переехала, и только сей-
час, в Санкт-Петербурге, реши-
ла принять участие. Ожидаю  
чего-то невероятного, мне очень 
интересен и сам текст, и то, как 
это будет происходить».

КОММЕНТАРИИ УЧАСТНИКОВ


